

o **SEGMENTO 4: Sector Gobierno**

7. SPEAKER: DR.DANIEL ANDRÉS PALACIOS MARTÍNEZ, Ex ministro del Interior.

Perfil: es un político colombiano, expresidente del Concejo de Bogotá y ex Ministro del Interior. Ha ocupado distintas dignidades en cargos de elección popular y del orden nacional como en la Presidencia de la República, Ministerio del Interior, Ministerio de Defensa y el Congreso de la República.

En el sector público también ha sido Alcalde Ad Hoc de la ciudad de Bogotá y Gobernador Ad Hoc del departamento de Antioquia.

MODERADORA CRISTINA MONTALVO VELÁSQUEZ :

Muy buenas tardes, me place de verdad que como mujer y académica cerrar esta audiencia pública de regiones autonómicas. Estamos en un principio para repensar ese modelo geopolítico del país y caminar hacia una renovada cultura política basada en las ya mencionadas regiones autonómicas.

Para cerrar este espacio y con nuestros tres invitados, quiero iniciar preguntándole al Ex ministro del Interior, Doctor Andrés Palacios, cuéntenos ¿cuáles han sido esas principales dificultades del orden administrativo, técnico, presupuestal y financiero que han tenido las entidades territoriales para el cumplimiento de sus funciones?

INTERVENCIÓN DANIEL ANDRÉS PALACIOS MARTÍNEZ: Bueno, muchas gracias Señor Presidente Iván Name. Saludo muy especial a todos los que se encuentran en esta audiencia, al Decano del Congreso, el doctor Gregorio; al señor Vicepresidente del Senado, Didier Lobo, y a todos los que nos acompañan el día de hoy.

Pues sin duda alguna, presidente en primera medida, déjeme felicitarlo porque en algún momento cuando usted manifestó en diferentes lugares su aspiración a la Presidencia del Senado, siempre tuvo a bien pensar que sería un espacio desde el cual usted podría traerle al país una reflexión profunda y no solamente como ha venido adelantando su gestión en el Congreso señor Presidente, si no traer este, que es una de las grandes discusiones que a veces dentro de los climas polarizados se pierde.

Esto es una gran discusión, esto es una discusión de país, no es una discusión de si el Presidente llegó o no llegó a un lugar. Eso no es una discusión sobre cómo muchos hoy estamos preocupados sobre temas que suceden en el País, sobre la seguridad, sobre las reformas laborales, a la salud, todo lo que ocurre en este momento a nivel nacional.

Pero hace usted una tarea esencial que a veces el Congreso pierde y es la de ese día a día, la de aprobar las normas y dar los debates candentes en la política

nacional, y trae usted una reflexión profunda de nuestro modelo geopolítico, como lo he escuchado a usted manifestarlo en diferentes oportunidades.

Claramente, me recuerda usted, y hoy al mencionar tanto al gobernador verano y a todos los que durante mucho tiempo han venido dando esa gran lucha por la descentralización y lo que hoy es la discusión entre regiones autónomas y federalismo, recordaba yo a mi abuelo, quien fue Alcalde de Valledupar, quien fue uno de los fundadores del departamento del Cesar, en donde aquí con el doctor Amylkar, que además saben esas batallas, todas las que han dado por el Caribe, me decía, es que Dios existe en toda Colombia, pero despacha en Bogotá y eso se lo decían a uno hace 20 años, 30 años y vea señor Presidente, que seguimos con ese despacho principal de Dios en Bogotá.

¿Y por qué decimos ese despacho principal de Dios en Bogotá? Y yo retomo algo que decía el ex ministro del Interior que me antecedió y él decía algo muy importante, el tema del poder, el tema de la plata y yo le metería otro, el tema de la confianza, el tema del poder es muy sencillo, muchos hablan de la descentralización hasta que llegan al poder ¿A qué Presidente le gusta ceder poder? ¿A qué ministro le gusta ceder la capacidad que tiene de que todos los Alcaldes desfilen por su despacho? y muchas veces señor Presidente ¿A qué congresista le gusta perder que el Alcalde tenga que buscarlo para poder gestionar un proyecto? Es la realidad y aquí tenemos que hablar, es la realidad, porque la teoría todos lo sabemos y yo creo que la teoría es importante, pero la realidad es una discusión de poder, del poder que tiene el parlamentario de ser el vocal del Alcalde y del Gobernador, de los diputados y de los concejales en Bogotá, el poder del Ministro, del Viceministro, el director que los ve a todos desfilar y el poder del Presidente para poder mantener su gobernabilidad.

Entonces en ese sentido, esa primera reflexión y por eso es bueno que sea una discusión no de políticos, en el sentido del arduo del debate y en el Congreso, sino en una audiencia en donde se puedan escuchar las diferentes preocupaciones.

Esa primera pregunta, esa del poder Presidente, es la primera que hay que resolver, que un Presidente llega a permitir eso, que un Gobierno se autolimita y se autorregule, que un gobierno sepa que perder recursos desde el nivel nacional no es en detrimento del país, sino a favor del país, porque cuando uno es ministro y se lo digo, tuve la oportunidad de ser Ministro del Interior a los 38 años, tal vez el más joven que ha tenido este país y cuando uno es ministro está volando 50.000 pies de altura y pretender que uno va a solucionar el problema a 1.000 metros de altura del Alcalde, que una inversión de 1500 millones de pesos le transforma la vida.

Si aquí hay Alcaldes de categoría 6, saben lo que es una inversión de 1.600, de 2.000 millones de pesos. Les llega y les transforma su gobernación, y cuando uno ve el impacto que tiene una pequeña obra en un municipio es donde uno entiende la pobreza presidente de nuestro país y la incapacidad de los Alcaldes de resolver los problemas más pequeños de sus ciudadanos, eso sin duda alguna tiene que

cambiar, porque para el Ministro resolver el problema rural de un municipio de categoría 6 en un departamento que además es pobre, no es la prioridad.

En los ministros y les digo, a uno le hablan, es de 100.000 de 200.000, ahora de 500.000, de un billón, y esa dificultad que transforma la vida de un municipio de 1.500 millones de pesos se pierde eso, eso no termina llegando, a menos de haya un congresista o a menos de que haya alguien que lleve eso a atención del Gobierno nacional.

Quiere decir, ahí tenemos una dificultad muy grande y es la primera que es el poder, la plata que va relacionada con el poder y es cómo se van a financiar unas regiones autónomas Presidente y sin duda alguna, ahí tenemos que hablar y a mí me da mucho miedo cuando escuchó hablar de nuevas fuentes. Es que dicen nuevas fuentes, traduzcámoslo, eso son nuevos impuestos y este país, más impuestos no quiere.

Y si nosotros le vamos a vender al País que la razón para tener región autónoma, es que van a haber más impuestos en el Departamento y más impuestos en los municipios para poder financiar que los Alcaldes y Gobernadores sean independientes, eso no va a volar. Lo que hay que decir es, cómo de los impuestos que recogemos nacionalmente se redistribuyen para que sean de las Alcaldías, para que sean de las Gobernaciones.

Cómo hacemos, por ejemplo, para que lo que se recaude en IVA no se vaya todo para la nación, sino que se quede en los departamentos, se quede en los municipios, y cuando usted logra eso, ahí sí puede hablar de tener regiones autónomas, porque tienen la plata para resolver, porque no solamente es poner en un papel y dar la facultad en un papel presidente, es dar los recursos para poder lograrlos.

Esa discusión hay que darla y hay que darla muy amplia. Y lo último y con eso termino y es el tema de la confianza, yo lo escuché ahorita mencionar aquí muy breve, pero es la realidad, nosotros como colombianos somos complejos porque pedimos a gritos mayor autonomía, pero al mismo tiempo no confiamos en nuestros líderes electos y decimos no es que esa plata acá se la roban, y además nos han vendido esa imagen, de que el Alcalde local es corrupto y el gobierno nacional es pulcro, cuando todos sabemos que eso no es cierto.

Además porque hablan señor presidente como si hubiera algún tipo de ciudadano que nace ciudadano nación y no ciudadano en un municipio, es que los ciudadanos que gobiernan en la nación nacieron en un municipio de Colombia, somos los mismos, el mismo que tiene la capacidad de tomar una buena decisión en el gobierno nacional la tiene para tomar en una Alcaldía local o en una gobernación, y ese elemento de confianza que nos han vendido, es que las decisiones en el gobierno nacional son ponderadas, son responsables y en los municipios y en las gobernaciones irresponsables. Claro que tienen fundamento en hechos de corrupción que han sucedido, pero si no logramos superar ese

elemento de confianza, difícilmente podremos venderle al país que es hora de decirle a nuestro Gobernador y a nuestros Alcaldes que tiene la capacidad de hacerlo.

Ustedes recordarán, tal vez fui de los únicos ministros que defendió el no acabar los convenios interadministrativos, que era la forma de bajar la plata de la nación directamente para que los Alcaldes lo ejecutarán y muchos que hoy gobiernan salieron en su momento a decir que eso era corrupción y que esa era la forma de comprar conciencias, no señor presidente, esa era la forma de darle a los Alcaldes y los Gobernadores recursos para que los ejecuten, porque hay que confiar en la institucionalidad que tenemos y así como hay Alcaldes corruptos y Ministros corruptos, hay Alcaldes que son unos berracos para ejercer y Gobernadores y si no pregúntele Atlántico con los dos Alcaldes electos y Gobernadores electos que tenemos hoy.

Muchísimas gracias presidente.

Time Line: 5:26:23 A 5:35:39

PPT: No presentó

Foto: CARPETA 7. SPEAKER DANIEL ANDRÉS PALACIOS MARTÍNEZ